

### DESCENTRAMIENTO

Cuando los sacratísimos intereses de nuestro pueblo reclaman un interés decidido por parte de todos los cartageneros cuando los críticos circunstancias actuales piden que todos los órganos de opinión, principalmente la prensa, traten de componer las fuerzas de todas las voluntades, en una resultante de eficacia y solución de nuestros latentes problemas, vemos que las buenas intenciones se debaten en el vacío, y se diluyen los loables propósitos en una indiferencia execrable y suicida.

"La Tierra" sigue dedicando sus editoriales a tratar amorosamente, con interés de leguleyo interesado en el negocio, el asunto Fábregas, que, al parecer, coloca por encima de toda otra cuestión que de una manera inmediata debamos resolver. Traduciéndose su campaña en apremios y conminaciones para pagos o desembolsos imposibles.

"Cartagena Nueva", emplea su artículo de fondo de hoy en reclamar el pago de obligaciones a la Fábrica del Gas, y hacer una triste relación de nuestras miserias, sin que esta agobiante letanía, esta minuciosa clasificación de nuestras llagas, tenga la virtud de sugerirnos un remedio.

"El Eco de Cartagena", el paleolítico colega, reconcentra todo el interés del momento, en una "formidable campaña para que se le

el ideal del Partido Radical, "Justicia" olvida también sus obligaciones para defender con ardor inadecuado, desmedido, la "gloria" de una escuela, que, por otra parte, nadie la ha discutido, según propia confesión. No nos tonta el vicio de la gloria, incubador de tantos fracasos.

Descentramiento en las intenciones, en los propósitos y en el cumplimiento del deber. Situación caótica en desacuerdo con el estado de conciencia del pueblo, que no entiende de particulares intereses, y que siente una instintiva prevención contra los menudos pleitos personales, que si en un momento pueden tener un motivo humano de existencia, han de estar supeditados en toda ocasión a los intereses generales.

Precisa una reacción saludable ante la triste realidad de este descentramiento, que no es posible vaticinar a qué extremos puede llevarnos. Que por eso está en todos sitios es difícil combatirlo, o, por lo menos combatirlo con eficacia.

Reaccionemos, pues, siquiera sea por elementales imperativos de humanidad, ante una posible depresión de todos los valores, siquiera sea pensando que es triste e infecunda la rectificación después de consumado el desastre.

### Un record batido en forma anormal

Tokio, 11 m. — Una extraña influencia sobre el mundo produce siempre una atunada determinada, invariable, fija: la de que un pez de grandes dimensiones le pertenece a uno. Pueden ustedes asegurarse—termino—que el joven Yoshima ha batido un record por el espolque del mundo.

El "manager" del brillante vencedor de la prueba, ha hecho declaraciones sensacionales a los redactores deportivos. Según dice, se ha demostrado en esta ocasión la influencia decisiva del cerebro en el esfuerzo muscular. "Mi "pon latín"—dijo—no ha sido ni es, en realidad, nadador extraordinario. Más bien se caracteriza por su mediocridad. Pero yo le hice ingerir una droga de mi invención antes de lanzarse al agua. Esta droga

Estas declaraciones del "manager" han producido sorpresa en los círculos deportivos y han motivado, por parte del Jurado que homologó la prueba, la anulación de la misma. El Comité Olímpico Japonés, que había designado a Yoshima Fujita para representar a su País en la próxima Olimpiada, ha declarado que desiste de su propósito.

Agencia HOVAS

Un pueblo con soporales y balcones de madera, casas de adobe, corrales, cigüeñas y rastrojera. Parálisis de hablar adistido con resonancias latinas, la cara el perfil de Augusto, las intenciones dañinas. Corrales con tozonera, anchos patios de mesones, carros de gente arriera, guitarras de valentinos. Lo plaza con caballetes y esqueletos de tendales, habla de los tenderetes vistosos de los feriales. Plaza de las tardes largas

con el muro solanero del palacio de las Vargas sin tejas en el alero. Rotación de semanaristas, jugadores de pelota, bebedores, guitarristas y cantadores de jota. Vuelo de capas talaras, sucios crios, lloriqueo, cantares, rotos cantares de la tarde. Campaño. Medicina soporales y balcones de madera, talones de adobe, corrales, recuas y copia arriera.

Ramón del Valle-Inclán

### FIGURAS LITERARIAS PEPA DONCEL

(Jacinto Benavente: «Pepa Doncel», comedia) + + +

He aquí la figura de Pepa Doncel, Magistosa, arayente; con luz todavía de juventud encendidas en sus ojos, en sus labios, en su carne morena; con extrañas impacencias y extrañas languideces, que recorren como un fuego rápido todas las armoniosas líneas de su cuerpo. Y estos matices, estas expresiones de tan distinta índole—palabras falsas o palabras sinceras—constituyen el juego de su personalidad; es doña Felisa, la viuda de Cifuentes, orgullosa y ejemplo de Moralada, y es—más íntima, más veraz—aquella "Pepa Doncel", gozadora en alegres tiempos.

En una misma vida, van engarzadas dos vidas opuestas. La vida de Cifuentes no puede sentir como sintiera "Pepa Doncel", y ésta, a su vez, ha de estar huyendo guardada en lo más hondo del recuerdo y de la sensibilidad, bajo un inmenso cúmulo de acciones ligadas. En la vida de Cifuentes ha conquistado a Moralada; pero cuando en su casa señorial se queda sola; cuando al fin puede libertarse de cuanto para ella es falso, y la comedia de su existencia pasa a discurrir por naturales cauces que no tienen muros ni diques, surge bruscamente "Pepa Doncel" y brotan, sencillas y espontáneas, las palabras que la definen con exactitud. —"Y no es que me pesa ni me arrepiento. Ha habido días muy tristes en mi vida; pero otros..., otros no los cambiaría por nada. Si cien vidas volviera a vivir,

cien veces quisiera volver a vivir los." —  
Va, pues, caminando esta figura, intensamente humana ya se muestra a la luz o se aparece es condida y misteriosa. Y vamos intuyendo más con ella. —"Fuego a la gran señora—dice— como jugaba de niña a las personas mayores: poniendo toda el alma en el juego... Verse considerada y respetada por todos; no ver el pasar, en las miradas de las mujeres, evidencia en las iguales y en las otras desprecio, que es el modo de no atreverse a envidiar que tienen las honradas... En los hombres, en fin, la fatuidad de creer que, como siempre, han sido de otros, seríanos suyos si ellos lo pretendieran. O la fatuidad mayor de creerse superiores, porque ni siquiera piensan pretenderlo... Y no es una satisfacción ver llegar un día en que pueda una tener a los demás en menos?" —

"Pepa Doncel", a través de la vida de Cifuentes, impone su riqueza, que la hace necesaria en la rancia alvarez de Moralada, para elegir y pagar y darse el placer de saber lo que valen todos aquellos a quienes elige y paga; pero recuerda y da más vida luego, cuando las horas en intimidad se inclinan hacia los campos interiores y directos, la copia carinosa, acariiciante, del hombre y de los días más ahogados: "Cielo de abril es tu cara; risa y llanto, lluvia y sol."

J. Rodríguez Canovas

### COSAS DE LA TIERRICA...

Para Vaso, el señor Rizo es sencillamente un simple comensal de un banquete dado al exalcalde Torres. Para el señor Lerroux, Rizo es el iniciador del pacto de San Sebastián. Y es que los del trapín político buscan seguramente hacerse partido en la China, porque aquí creemos inocente intentar medrar a costa de inconsistentes camelos.

Da risa verte hacer pinos y enjartarnos camelos. Cuando dejarás ¡Oh cielos! de escribir para los Chinos.

El señor Vaso, abogado del señor Nieto, escribe al Alcalde, diciéndole que puede disponer del plazo necesario para tomar las determinaciones que estime pertinentes sobre el pleito del Recaudador. A los pocos días de este extraño suceso, recibe el Ayuntamiento una apremiante notificación del Juzgado para

que "suelte" 20.000 pesetas. Hoy miércoles digo sí, mañana jueves que no. Tienes que creer en mí, porque para serio, yo.

"El Eco de Cartagena", ha dado en la insensata manía de destrozar al partido Radical. Pide a gritos el programa de la organización para desmenuzarlo y pulverizarlo. Estos paleolíticos cuando requieren su ayuda de silex, son terribles. ¡Oh poderoso magnate! Piedad para el Radical. Iracundo sacristán: No lo mates, no lo mates. Dejalo vivir en paz.

De un villano de "Luz": "En unos envases de anchoas han puesto la bandera monárquica; Respetemos los principios políticos!" En latas y anchoas ¡Desatino! Así desperdiciamos el tocino!

### Informes oficiales

Madrid, 5 t. — El ministro de la Gobernación ha manifestado a los periodistas que en Utrera se han recogido 48 bombas y en Alcalá de Guadaíra, otras 18.

En Morón, los obreros abandonaron un cortijo incendiando cuatro máquinas, trilladoras. El señor Casares ha ordenado al gobernador de la provincia la adopción de energéticas medidas para evitar sabotajes.

La Benemérita también ha recibido instrucciones concretas y energéticas. Añadió el Ministro que el deportado que ha de marchar a un pueblo de Soria es un patrono de Córdoba que se ha negado a cumplir las bases de trabajo.

### Explosión de gas

Jerez, 12 m. — En un almacén de ultramarinos de la calle de la Merced, al encender el dueño una cerilla, se produjo una explosión de gas, originando un terrible incendio que derribó las paredes del edificio.

Resultaron tres heridos. Está siendo elogiadísimo el rasgo de un dependiente que penetró en el local al oír la explosión, inutilizando la tubería del gas y evitando una catástrofe mayor. Resultó herido con quemaduras en ambas manos.

### Una colonia de Melilla

Madrid, 5 tarde — El señor Azaña ha dicho que ha recibido a una comisión de colonos de Melilla, que acudieron a exponerle la miseria que vienen sufriendo desde el desastre de 1921.

### Huelga de segadores

Cieza 12 m. — La huelga de segadores va mejorando paulatinamente. Hoy han entrado al trabajo unos 70 obreros. En las obras que se están realizando en las acequias, han trabajado unos 85.

### NUESTROS PROBLEMAS

#### LA CRISIS DE TRABAJO

Nos complacemos en publicar a continuación la carta que nos envía uno de nuestros lectores, respondiendo al requerimiento que desde estas columnas tenemos hecho, a todo el que por cartagenerismo, o sencillamente, por ineludibles dictados de humanidad, quiera cooperar a la solución del problema del paro obrero, librando a nuestra pobre ciudad de un espectáculo de tristeza y miseria.

Sr. Director de REPUBLICA

Presente

Muy distinguido Sr. mio:

A su generoso llamamiento hecho en el número de su periódico, del lunes, para que cada cuál aporte ideas a fin dar solución a la crisis de trabajo que en esta desgraciada Cartagena (como en todas partes) se padece, estimo que gran parte de esa solución está, en que haya un poco de buena voluntad por parte de las autoridades, y estas cumplan simplemente con su deber. El gobierno ha dictado diversas disposiciones encaminadas a conjurar el mal y a continuación va una elocuente prueba de ello:

#### INSPECCION DE VIVIENDAS

Excmo. Sr. Los positivos beneficios que pueden derivarse para la salud nacional de la inspección sanitaria constante de viviendas y establecimientos públicos a los que viene a sumarse actualmente la posibilidad de dar ocupación a numerosos obreros sin trabajo, recomiendo a este Ministerio disponer:—Que por las Inspecciones Provinciales de Sanidad se ordene urgentemente a los señores Inspectores Municipales de Sanidad giren a las viviendas y establecimientos públicos de sus demarcaciones visitas de Inspección sanitaria, denunciando por duplicado al Sr. Alcalde y al Sr. Inspector Provincial de Sanidad las deficiencias higiénicas que noten y el modo de corregirlas: a fin de que por las referidas autoridades municipales se disponga la ejecución de las obras necesarias en el plazo mas breve posible, habida cuenta de la importancia de las mismas y sancionando su incumplimiento conforme a las disposiciones vigentes.—Los Inspectores Provinciales de Sanidad remitiran a la Dirección general del ramo, hasta nueva orden informe mensual del cumplimiento y resultados de esta disposición.—De orden ministerial lo digo a V. E. para su conocimiento, el del Inspector Provincial de Sanidad y Alcalde de esa provincia.—Madrid 17 de Febrero de 1932. — Casares Quiroga.—Sras. Gobernadores de todas las provincias.

(Gaceta del 18 de Febrero 1932, núm. 49, pag. 1210).

No le parece Sr. Director, que esto está perfectamente claro? En Cartagena existen infinidad de Casas que no reúnen condiciones de habitabilidad y que piden a gritos su reforma.

En la calle de Pi Margall existe un solar que además de afeardar el trozo de calle, puede construir un peligro. Por qué no se edifica? Lo mismo ocurre en la de Cuatro Santos frente a la de Salvador Seguí y otros muchos que están en las mismas condiciones.

Perdone no dé mi nombre, entre otros casos porque mi nombre no resuelve nada en esta cuestión. Al pie pongo otro que siempre ostenté con verdadera satisfacción y siempre procuré honrar.

FONTECHA

### Instituto Nacional de Segunda Enseñanza de Cartagena

#### ANUNCIO OFICIAL

Los exámenes para los alumnos de Enseñanza NO OFICIAL, dará comienzo el día primero de junio próximo. Los de INGRESO a las 8 de la mañana, y los de Lengua Castellana y los de Nociones y Ejercicios de Aritmética y Geometría a las nueve, continuando en los días sucesivos por orden de cursos y asignaturas. Lo que se hace público para conocimiento de los interesados. Cartagena, 25 de mayo de 1932. El Secretario, Manuel Zamorano Ruiz.—V. B. El Director, Luis Berzosa

### Universidad Popular

El viernes, 27 de mayo, a las 7 y media de la tarde, lección del catedrático Dr. Antonio Puig Campillo sobre: El proletariado y la organización industrial moderna. El sábado día, 28, a la misma hora, lección del Dr. Bonmati: "Sifilís infantil hereditaria". El sábado, todos los matriculados de ben reintegrar y solicitar libros de la biblioteca circulante, terminada la clase.

"REPUBLICA" HA TRASLADADO SU REDACCION Y ADMINISTRACION A LA CALLE HONDA, NUMERO 24, BAJO.

### Huelga de telefonistas

Madrid, 12 m. — Comunican de Buenos Aires que los empleados de los servicios telefónicos han declarado la huelga. Los servicios, no obstante, están abastecidos. Han hecho explosión varios petardos, colocados en varias oficinas de la Compañía.